
每年“ ·  ”国际消费者权益日期
间，小米集团创始人雷军的社交媒体评
论区就会出现“许愿池”现象———针对
当年被央视“ ·  ”晚会曝光的不合格
产品，网友会纷纷跑来刷屏，希望他能
够生产出消费者敢买、敢用的同类商
品。今年也不例外，不少网友刷屏许愿，
希望他能够生产质量靠谱的女性卫生
用品。此前雷军也曾对此回应：“好像什
么东西难干，或者什么东西不值得信
任，他们就到我的评论区留言，我成了
许愿池。”

作为颇受消费者信赖的企业家，雷
军又是如何看待女儿的教育的？以下节
选雷军当年在清华附小“家校学习共同
体”沙龙上演讲的部分内容。

与孩子结为朋友
我对孩子最大的体会是什么呢？是

怎么能够变成孩子的朋友。做家长的，

总觉得孩子很逆反，尤其在七八岁的时
候，她挺逆反的，不太容易听你的话，所
以关键问题是你怎么把自己变成她的
朋友，能够陪她一起做一些什么事情，
在这点上我是想了很多方法的。

比如说，我陪她去骑自行车，她觉
得骑自行车很好玩，看到院子里小伙伴
骑自行车，她也要。她原先的自行车旁
边带小轮子，她觉得不行，再给她换一
辆标准的自行车，有时候周末带她去骑
自行车，她就挺开心的。

后来，我在想今天北京没有多少时
间可以去骑车，雾霾天气不适合骑车，
什么运动能让她跟我像朋友似的，至少
坚持到大学。

我后来找了一项运动———滑雪，它特
别适合家庭和团队，因为滑雪   的时
间都在缆车上，有足够的时间交流，北京
滑雪有更多的时间是在排队，有足够长的
时间来交流，在寒风凛冽之中，两个人坐
在缆车上，这个环境能聊的话题肯定跟平
时聊的不一样。我举这个例子是想跟大家
分享，怎么能够变成孩子的朋友。

每个家长都希望自己的孩子成绩
好，当然我也不例外。我基本不看着孩
子做作业，有时我问她哪门科目最好，
她说英语最好。我说我数学最好，要不
她教我英语、我教她数学？她很开心，当
小老师的时候还特别认真。我就是通过
这种方式，让孩子给我当老师。

很多时候我们的家长特别在意每天
陪孩子做作业，但陪久了以后很容易没耐

心。其实我建议不用每天陪，只要检查一
下作业就好，更重要的是如果你决定陪他
做作业，一周拿出一两个小时，跟他认认
真真地坐在一起分享学习的方法、培养学
习的兴趣，我觉得这个比较重要。

情商和“逆商”要培养
谈到这一点的时候，我觉得其实有

比成绩好更重要的东西，大家都希望孩
子智商高，但情商和“逆商”在某些方面
甚至比智商更重要。现在的孩子我觉得
智商都不差，关键是在学校教育的前提
下，我们家长该做什么？

在智商的培养方面，最重要的是挖
掘孩子的兴趣，培养学习的兴趣，帮助
他找到学习的办法。而情商最核心的是
与人相处的能力，团队合作的能力。

当然，还有我们没能足够重视的是
“逆商”。“逆商”的核心是当你遇到困难
和挫折，如何去克服，如何艰难前行。我
们今天的社会竞争非常激烈，每个人都
有压力，也都会遇到困难，关键是如何
突破自己。

从不好中找出好的一面。对于生
活中发生的那些令人沮丧的事情，从
中找到积极的一面。比如一次数学考
试没考好，我女儿很懊恼，但任何事情
有不好的一面，就会有好的一面，反正
已经考不好了，还不如想一想，这次没
考好，能给你带来什么收获？于是她就
照着这个思路去想，想了一大堆收获。
如做题应该挑简单的先做、不能着急
交卷等等……

今天的家长总体来说对孩子都比较
宠爱，而这些受宠爱甚至溺爱的孩子未
来该如何去克服困难，这是最难的一点。

教会学习的方法
    年我去做手机，很多人都不看

好我，这是一个很绝望的过程。但我觉得
最重要的，就是学习能力。当你具备学习
能力的时候，当你真的把目标锁定在这
里的时候，其实可以克服很多的困难。

我记得大学的一个老教授说过，新
生应该怎么上大学。他说上大学的目的
很简单，只需要学会一件东西，大学就
可以毕业了，就是学习能力。读研究生
最重要的是培养工作能力。

我认为孩子，或者教育最重要的不
仅仅是教会他们知识，更重要的是教会
他们学习的方法，提高他们的学习能力。
当你有学习能力的时候，你就能克服在
任何陌生领域遇到的困难，你就有机会
在陌生领域里面获得成功。这也是我父
亲在我很小的时候，教给我的东西。

小时候，我特别喜欢玩拆装收音
机、电视机，父亲就很鼓励我。这种爱好
没有家长的支持你是做不到的，因为买
那些东西都很贵，特别是在那个年代。
但父亲当时花了钱给我买那些东西。小
时候培养的对无线电的兴趣，使我在
  岁再创业的时候选择了智能手机这
一领域。我在小时候萌发的兴趣，到了
中年才有机会实践，我想这也是人生的
一件乐事。
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投身无障碍理念的传播和推广工作，获全国三八红旗手称号

邰丽华：“消失”  年，无声胜有声 “流量演员可以带流

量， 他可以让更多人看这
个戏， 但是我觉得流量演

员如何发展， 应该有引导
和疏导。 ”

———全国政协委员、北
京人民艺术剧院院长冯远
征近日表示，流量演员在取
得一些成绩后，更应该冷静
下来去深造， 提高演技，演
员拼到最后拼的是文化。

“其实我觉得高学历和

打麻将没有什么必然联系，

民间全都是高手，像我妈打

麻将比我厉害多了。 ”

———近日，全球麻将冠
军联赛中国区总决赛在杭
州落幕。 “四川熊猫队”派出
北大毕业生以 1分险胜“山
东蓝鲸队”，获得奖金 20万
元。 比赛持续了 10小时，共
计 64副牌。 赛后，“四川熊
猫队”因队员的名校学历受
到了大量关注。 对此，队员
王雨如此回应。 据队长吴太
康介绍，“四川熊猫队”9 个
队员有北大求学经历，还有
2个清华的。他本人本科、研
究生均就读于哈工大，在清
华读了MBA。

“音乐创作要有一定技

术、一定难度，但不能钻牛
角尖。 技术至上的潮流如今

还很常见， 我深恶痛绝，比
赛时看到这样的作品，坚决

不给高名次。 音乐还是要好
听， 乐谱写出来不只是看，

最后还是用来听的。 ”

———生于上海，在弄堂
里长大的叶小纲，是中国当
代最具国际影响力的作曲
家之一。 近日，在见面会上，

他表示：“我对儿时上海弄
堂里的声音记得特别清楚，

曾为电视剧《上海沧桑》、电
影《人约黄昏》谱曲，创作出
富有上海风情的旋律音乐。

我今年 70岁了， 经过几十
年的创作探索，希望自己的
作品能体现技术难度，同时
也要让大家喜闻乐见、听起
来有中国味儿，不辜负花钱
买票的广大音乐爱好者。 ”

“打假会促进民营经济

的发展。 如果没有人打假，

市场上充斥着假冒伪劣产

品， 好商品反而没人去买
了，劣币驱逐良币，这样才

会影响民营经济的发展。 ”

———今年 52 岁的王
海，几十年前就因“职业打
假”而声名大噪，但也饱受
争议。 近日，他在接受媒体
采访时表示：“我 20年前就
已实现了相对的财务自由，

之所以一直坚持做这个事，

主要还是觉得有成就感、有
乐趣，揭穿骗局，促进市场
公平、公正发展……肯定会
有疲倦， 但有这样的能力，

还能从这样的工作中获得
成就感和快乐，所以目前还
没有想过离开。 ”

【声 音】

淡出舞台 17年，从未停下脚步

    年，邰丽华出生于湖北宜昌
的一个普通家庭，她从小就长得娇俏
可爱，说话也比同龄人早。上托儿所
时，每当小朋友的爸爸妈妈来接孩子，
她都像主持人报幕一样，介绍着谁谁
的爸爸妈妈来了。命运在她两岁那年
悄然转折———一场高烧和随后的链霉
素注射，让她永远失去了听力。

世界变得寂静无声，对她而言，这
无疑是沉重的打击。但邰丽华的父母没
有放弃，他们用尽一切办法教她识字、
说话，希望她能像正常孩子一样生活。
在聋哑学校的日子里，邰丽华第一次感
受到了音乐的震动，那是通过地板传递
到脚底的鼓声。这一发现仿佛为她打开
了一扇新世界的大门，让她爱上了舞
蹈。尽管听不见旋律，但她凭借惊人的
毅力和对舞蹈的热爱，不断练习，最终
成为中国残疾人艺术团的一员。

邰丽华     年走入大众的视野。
在那年春晚的舞台上，一支由   位听
障人士演绎的《千手观音》震撼了全世
界。邰丽华作为领舞，以优雅的身姿、
精准的动作和深情的演绎，赢得了无
数观众的掌声，她也一夜成名。接受采
访时，她说，因为舞者们听不到音乐，
排练只能依靠地板的震动和内心的节
奏来感受旋律，每一个动作、每一个眼
神都凝聚着心血和坚持。

在事业上取得巨大成功的同时，
邰丽华也收获了美满的爱情和婚姻。
一次，她在外地演出，迷路了。一个男
孩走过来，询问她：“需要帮助吗？”两
人通过纸笔交流，逐渐产生了深厚的

感情，在  年的爱情长跑后，终于步入
了婚姻的殿堂。

在儿子年幼时，邰丽华付出了更
多的母爱和耐心。她睡觉时戴着助听
器，以便能听到儿子半夜的哭闹声。
通过看口型、表情和简单的手语交
流，母子二人逐渐建立了深厚的默
契。如今，儿子已经长成了一个阳光
开朗的大男孩，这也是邰丽华最为欣
慰的事情之一。

    年以后，为了给年轻人更多
展示的机会，邰丽华渐渐告别了热爱
的舞台，退居幕后。但她并没有停下脚
步，而是将更多的精力投入培养新一
代舞者的工作中。

她带领中国残疾人艺术团，走遍

了世界各地，让更多人看到残疾人艺
术的美。

她还担任全国政协委员，为残疾人
争取权益，提出“残疾儿童早期筛查”“残
疾人驾车权利”等提案。

从     年至今的   年来，“千手
观音”的扮演者换了一批又一批，“新时
代的孩子们充满活力和阳光，他们拥
有高昂的斗志和青春的气息。目睹他
们从稚嫩的小家伙成长为成熟的大孩
子，从新手逐渐成为舞台上的主角，他
们在艺术和生活的道路上不断前行，
默默地在事业上辛勤耕耘，这正是我
所期待的”。成立于     年的中国残
疾人艺术团附属学校，将继续面向全
国招收一批新学员，邰丽华希望这颗

艺术的种子，可以长成一片森林。

从台前到幕后：打造无障碍春晚

今年春晚，邰丽华以全新的身份
回归———听障版无障碍转播的艺术指
导和手语指导。这次春晚首次推出视
障版和听障版无障碍转播，让众多视
障和听障人士能够“看得见”“听得见”
春晚的精彩。这一创新举措背后，是邰
丽华和团队成员们的不懈努力。

对于邰丽华来说，这次任务远比想
象中的要复杂和艰巨。她不仅要为春晚
歌曲配备手语翻译，还要用手语表达舞
蹈、小品、相声等多种类型的节目内容。
相声和小品中的幽默感、戏曲中的唱腔
和身段，都难以通过手语完全呈现。但
邰丽华没有退缩，她带领团队反复研
究、不断尝试，最终用生动、直观且兼具
趣味性的手语表达方式，为听障观众呈
现了一场精彩纷呈的春晚。

为了更好地传播无障碍理念，邰丽
华开通短视频账号进行新媒体数字传
播，加入故宫博物院无障碍志愿服务
队，助力让听障人士“听见”中华优秀传
统文化的声音，了解每个文物背后的故
事。她期待：“在未来，听障人士可以‘说
话’，顺畅表达，视障人士能‘看见’世
界，肢残伙伴可以‘自由’出行。”

在无声的世界里，她用行动唤醒
了许多人的心灵。从《千手观音》的一
舞成名到春晚听障版无障碍转播的艺
术指导，她不仅展现了自身的艺术才
华，更用舞蹈突破了命运的桎梏、诠释
了生命的壮美。
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雷军如何培养女儿

近日， 全国妇联在

京举行纪念“三八”国际

劳动妇女节暨表彰大

会。 其中，中国残疾人艺术团团

长邰丽华获得了 2024 年度全

国三八红旗手称号。

说到邰丽华， 想必大家都

不陌生。 2005年央视春晚上，由

她领衔表演的群舞节目 《千手

观音》曾感动了无数人，直到现

在都是难以超越的存在。 时隔

20年，邰丽华再次“登”上央视

春晚， 她的身份已经不是一名

舞者， 而是春晚听障版的艺术

指导和手语指导。

2025年3月19日~3月25日

!邰丽华出席北京国际舞蹈影像艺术季
活动 图源123 45676

!雷军在小米新产品发布会上
图源1新浪微博8雷军


